



みつけ通信

教育目標：ふるさと宝立の自然や人に学び たくましく生き抜く子の育成

令和7年11月号

〒927-1222
珠洲市宝立町鵜飼丑部 83 番地
TEL 0768 (84) 1106・1119

方言

校長 倉見 淳

先日、5年生の国語で方言の授業が行われていて、子どもたちが調べてきた方言が黒板に書かれていました。「ちきない」、「だら」、「ちびたい」、「わっちゃん」、「○○さし」、「われ」などが紹介され、先生と子どもたちが楽しそうにやり取りをしていました。方言は、日本各地で昔から使われているその地方の言葉のバリエーションですが、日本中でその方言がだんだん使われなくなっているそうです。確かに昔に比べて方言を耳にする機会が減ってきているように思います。それは、子どもたちの知らない、使わないということだけではなく、私たち大人も同様に感じます。

今から35年以上前のことです。当時、私は三崎町にあった本小学校に勤めていました。その学校の近くに小さなお店があり用事で私がそのお店にいたとき、後から来られたお年寄りの挨拶の言葉がとても印象に残りました。そのお年寄りは、入ってきたときに「いらしんすけ」、店を出るときに「ありがとうございます」と、自分が使ったことのない言葉で挨拶していました。私も珠洲育ちで、ふるさとには多くの方言があることは知っていましたし使っていましたが、そのお年寄りの言葉があまりにも耳に新鮮で、また、そのときのお年寄りとお店の人の雰囲気と言葉がとてもしっくりと合っていたように感じたのでした。学校に帰ってすぐに先輩の先生方にその話をしたことを覚えています。

そのお年寄りの言葉を共通語に直すと、「いらしんすけ→いらっしゃいますか」、「ありがとうございます」となります。後から教えてもらったのですが、これらの言い方は、より丁寧な使い方、相手への敬語として使われる言葉のことでした。それを知り、「ああ、なるほど」と思いました。挨拶をする側もされる側も交わす言葉に「敬意」があることを感じているから言葉に柔らかさがあり、その場の空気が和んだように感じたのだと思われます。方言が持っている力だなと思います。そのとき以外でも、「いらしんすけ」や「ありがとうございます」と同じ言葉の使われ方ですが、語尾のあたりが微妙に違う言葉も聞くことがあります。方言の一部は、昔、京の都で使われていた京言葉が徐々に地方に伝わったものと言う話を聞いたことがあります。そんな話もなにか風情があるなと感じます。

珠洲市のホームページに方言についての紹介があったので、少し載せてみました。

方言	共通語(標準語)	使用例	使用例の意
～のきや	～ですよね	そうやのきや	そうですよね
おらっちゃん	私たち	おらっちゃん、先にかかるじゃ	私たちは先に帰りますよ
がつと	かかる	おっきいがつと捕まえてんよ	大きなかかるを捕まえたよ
びっちゃん	違う	それ、びっちゃん	それ、違うよ
ぼれた	壊れた	このテレビ、ぼれてもた	このテレビ、壊れてしまった

方言には、共通語にはない何とも言えない味わい深さを感じられます。方言が使われなくなっている理由には、「マスメディアやインターネットの発達により、子供たちが共通語に接する機会が多くなった代わりに、方言に接する機会が少なくなったこと」があります。これは時代の流れとも言えるのですが、方言の味わいの深さを思うにあたり、いつまでも残っていてほしい言葉だなと思います。

◇わくワーク職場体験報告 **8年生**

9月25日（木）の午後、8年生が夏休み中に体験した「わくワーク職場体験」の発表会が行われました。5・6年生や保護者の方々、お世話になった各事業所の方々を招待し、盛大に行われました。8年生はそれぞれの事業所で体験したことを上手にまとめ、適切な声ではっきりと全体に伝えることができました。発表内容や態度から8年生の成長した姿が感じられました。お越しくださった事業所や保護者の皆さん、お忙しい中ありがとうございました。



◇珠洲焼工房見学 **5・6年生**

10月1日（水）、珠洲焼作家の篠原さんの工房見学に行ってきました。度重なる地震のため、窯の被害が甚大だったそうです。心が折れかけていた時に、全国からの温かい励ましがあり、今年の夏に新しい窯が完成したそうです。その新しい窯を見せていただきました。また、珠洲焼のことについても詳しく教えていただきました。珠洲焼の歴史や携わる方々の思いについて学ぶことができました。お忙しい中、見学させていただき、ありがとうございました。



◇全校集会 **全校児童生徒**

10月1日（水）、全校集会がありました。10月以降今後の生活に向け、校長先生から次のようなお話がありました。まずは、先日9月29日に、児童生徒皆さんとの授業の様子を見に来られたたくさんのお客さんが、その様子について「よく考えて学んでいる」「楽しそうに勉強している」とほめていらしたことを見せていただきました。その後、『リーダー性』についてお話をされました。それぞれの学年、皆さん一人ひとりが『リーダー性』を養ってほしいことを願い、運動会や青潮祭に向けてリーダー性を生かしてほしいと伝えました。皆さんについてほしい『リーダー性』とは？「周囲（1～9年生の仲間・同級生・先生方等）と協調しながら、自分の特性（得意・がんばる気持ち・やる気等）を生かして、集団の目標達成に貢献することができます。」とお話をされました。



◇オンライン交流学習 **4年生**

10月3日（金）、国語科の授業で飯田小、上戸小の4年生とオンラインで交流しました。「ごんぎつね」を読んで、心に残ったことをグループごとに伝え合いました。友達の感想を聞きながら、共通点や相違点についても伝え合うことで、より考えが広まったり、深まったりしたようです。最初は緊張していたようでしたが、時間が経つにつれ、他校の友だちとの交流を楽しんでいました。



◇青潮祭の準備始動 後期課程

10月8日（水），東京の大峰順二先生を今年度もお呼びし，5限目に演劇の指導をしていただきました。大峰先生の演劇を通してのお話やご指導で，生徒の社会性や人間性が高まることを期待しています。毎年思いますが，演劇の奥深さ，そのパフォーマンスを通じて養われる人間性や人生への考え方を驚きを感じます。今回も児童生徒の成長のために，よろしくお願ひいたします。また，6限目には，後期課程の合唱練習に取り組み始めました。全体で曲内容，イメージ等を共有し，そのあとは3部のパートに分かれて練習しました。真剣に音取りしたり，実際に歌ったりしている姿に，さすが後期ブロックだなと感心しました。成功に向けて頑張って取り組んでいきましょう。



◇後期児童生徒会認証式 児童生徒会

10月9日（木），後期の児童生徒会の認証式をしました。生徒会長，運営委員長，各委員会委員長にそれぞれ任命証が授与されました。生徒会長，運営委員長がどのような学校にしていきたいのか，それぞれ述べました。後期には，青潮祭，ふるさと珠洲科発表会など大きな行事があります。生徒会，運営委員会を中心に，全校一丸となって盛り上げていきましょう。



◇笑顔いっぱいの運動会 全校児童生徒

10月18日（土）に，本校仮設グラウンドにて運動会を開催しました。今年のテーマは「同心協力～全力イイじやん！笑顔イイじやん！～」です。徒競走，1～4年生のよさこい，5・6年生のフラッグ，8・9年生の創作ダンス，前期・後期課程のそれぞれの種目，団結タイムなど開閉会式を含めて14のプログラムで行われました。今年度の新プログラム「団結タイム」では，桜団団長，青潮団団長の迫力ある呼びかけに，それぞれの団員が心を合わせて声を張り上げ，運動会を盛り上げました。保護者の方々，地域の方々も一緒にになって団長の呼びかけに応えていらっしゃいました。また，PTAの綱引きにもたくさん参加してくださいました。ありがとうございました。笑顔いっぱいの素敵な運動会となりました。生徒会，運営委員会，各委員会のみなさん，これまでの準備，そして当日の運営等お疲れ様でした。そして，ありがとうございました。



◇第3回学校運営協議会

10月18日（土），運動会後に学校運営協議会を開きました。これまでの取組をプレゼンで説明後，質問やご要望などお聞きしました。運動会での子ども達の頑張りについて評価していただきました。また，ふるさと珠洲科の取組についても，説明させていただき，ご意見を伺うことができました。「地域とともにある学校」を目指して，今後とも地域の方々にお力をお借りしながら，取組を進めていきたいと思います。お忙しい中，ご出席いただきありがとうございました。



◇珠洲市連合運動会 前期課程

10月21日（火）に，珠洲市内の小学生が集い，連合運動会が開催されました。赤，青，白，黄の4チームに分かれて競技しました。低学年の玉入れ，高学年のウルトラタイフーン（台風の目），そして綱引きとリレー，最後には，大玉ころがしをしました。オンラインで交流して，知っている友だちもいましたが，同じチームのテントの中で新しい友だちができたと話してくれる児童もいました。これまで，準備してくださった実行委員会の先生方，ありがとうございました。



11月の行事予定



1	土	
2	日	
3	月	奥能登タウンミーティング (行セ)
4	火	交通安全街頭指導 安全点検 学校公開～7日 演劇指導（大峰先生来校）
5	水	全校集会 演劇指導（大峰先生来校）
6	木	演劇指導（大峰先生来校）
7	金	青潮祭 学校運営協議会
8	土	
9	日	第2回英検2次試験
10	月	読書ボランティア 自学教科指定週間～14日 第2回チャレンジ週間（前期課程）・学習オリエンテーション
11	火	器械運動交歓会（4年生）
12	水	ブロック集会 高田MS来校
13	木	高校説明会・進路説明会（9年生） 金大生による音楽コンサート（前期課程） 建設業協会現場視察（8年生）
14	金	
15	土	
16	日	
17	月	小中委員会
18	火	9年生学力テスト
19	水	小中別集会 9年生学力テスト
20	木	珠洲市スピーチコンテスト
21	金	授業参観（きらり英語科）・非行被害防止講座 学校運営協議会
22	土	
23	日	勤労感謝の日
24	月	振替休日
25	火	第2回チャレンジ週間（後期課程）～12月2日・学習オリエンテーション
26	水	児童生徒集会 高田MS来校
27	木	
28	金	生き物観察報告会・SDGs学習取組報告会
29	土	
30	日	